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Ante emergencia traen a CDMX a personal médico 
El IMSS llevará al Valle de México a 580 médicos y enfermeras de otras entidades; 
otros 40 irán a Baja California. Primeras dosis de vacunas llegan hoy 

 

 
Se estanca producción de Pemex 
Extraen 1.8% menos en noviembre 

 

 

Reconoce IP apoyo pero lo ve limitado 
CDMX. Piden los empresarios ayudas para pago de salarios, servicios y rentas de 
locales 
 

 

Las reservas de Banxico en el 2020 crecieron en 14,564 mdd 
Se acerca al récord histórico de 196,010 mdd 
 

 
Apoyo de emergencia para trabajadores y empresas de CDMX 
Son para mitigar los efectos del cierre de actividades: Sheinbaum 
 

 
Confío en que el Presidente no se meta en las elecciones: Córdova 
Arrancan hoy las precampañas con las leyes electorales más “duras” de la historia 
reciente del país, que incluyen sancionar como “delito grave” las declaraciones 
proselitistas de funcionarios públicos 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Hoy llega primer lote de vacunas: Ebrard 
Mañana inicia aplicación en CDMX 
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Llegan refuerzos de salud y económicos a la CDMX 
El IMSS presentó la “Operación Chapultepec”, con la cual redistribuye personal de 
salid para atender la Zona Metropolitana, más afectada por COVID 

 

La Razón 
Van PRI-PAN-PRD en alianza inédita; acusan amenaza al país y 
desgobierno 
Elección 2021 
 

 
Se alían PRI, PAN y PRD contra Morena 
Conforman el bloque va por México 
 

 
Llega a México vacuna Pfizer 
Marcelo Ebrard Castañón 
 

 

Salvar empleos 
Pide IP paquete económico de emergencia de 3,200 mdp; gobierno local responde 
con 50 mil microcréditos 

 

 

Consuman TUMOR PAN, PRI, y PRD; van por la Cámara 
Candidatos comunes para quitar la mayoría a Morena en 2021 
 

   
Llega hoy primer lote y el 24 inicia vacunación Covid 
Entre el 23 de diciembre y el 31 de enero se recibirán 1,417,659 dosis de Pfizer; la 
dotación alcanzará para vacunar a los médicos Covid; inmunización arrancará en la 
CDMX y Coahuila 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO agradece el arribo de más médicos a la capital (La Jornada, Néstor Jiménez 

y Roberto Garduño, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador agradeció a los médicos del sector salud 
provenientes de todo el país que se sumaron a las actividades de hospitales en la 
Ciudad de México para combatir la epidemia de Covid 19. 
En la conferencia matutina, en Palacio Nacional, el subsecretario de Salud, Hugo López-
Gatell, informó que la Organización Mundial de la Salud (OMS) recomendó no cerrar los 
vuelos procedentes del Reino Unido, porque no tendría una contribución específica para 
reducir el riesgo de contagio. 
En una de sus intervenciones, el jefe del Ejecutivo federal adelantó que no habrá gira 
por la Ciudad de México durante la semana próxima, para “evitar que haya una 
aglomeración o que se reúna mucha gente y que pueda haber contagios. Consideré que 
era mejor suspender la gira por la situación que prevalece, actuar con prudencia, sobre 
todo por eso, para evitar contagios y también para no darle motivo a los conservadores 
y a la prensa fifi para cuestionarnos, porque no les gusta nada de lo que hacemos”. 
Precisó que no va a salir, y que continuará promoviendo la comunicación con la 
sociedad desde las conferencias de prensa matutinas. De todas maneras nos vamos a 
estar comunicando desde aquí todos los días, hasta el 24, incluido también el 31. Vamos 
a estar informando constantemente. 
En torno a la movilización de más de 600 médicos a la capital del país, incluidos siete 
representantes de las regiones que cubre el Instituto Mexicano del Seguro Social, el 
director de esa institución, Zoé Robledo, desglosó las particularidades de la llamada 
Operación Chapultepec: es un llamado a la solidaridad de nuestro personal, 
particularmente de médicas, médicos, enfermeras y enfermeros, para que nos ayuden 
en los lugares que más los necesitamos. 
En retribución, dijo el funcionario, estamos planteando apoyarlos con el traslado, los 
boletos de avión, los alojamientos, los alimentos (tresal día), la lavandería, el transporte 
a las unidades adonde van a ir. El primer grupo de esas personas llegará a finales de la 
presente semana. Algunos de ellos, dijo, también se han contagiado de Covid, pero ya 
están recuperados y, bueno, eso también nos da confianza, tienen cierta inmunidad, y 
entonces vienen a ayudar. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/23/politica/003n1pol) 
 

Reforma de AMLO, a la segunda fue la vencida (El Economista, Rolando Ramos, p. 

web). 
A poco más de dos años de que el presidente Andrés Manuel López Obrador asumió el 
cargo, de las 30 iniciativas para reformar la Constitución y distintas leyes que ha 
presentado ante el Congreso de la Unión, senadores y diputados federales ya aprobaron 
23 (76.6%), entre éstas una que tuvo que presentar dos veces; cuatro (13.3%) siguen 
pendientes de desahogo en la Cámara de origen correspondiente; y dos (6.6%) ya 
fueron dictaminadas, en comisiones, pero aún no se votan por el pleno cameral. 
De las cinco reformas constitucionales promovidas a la fecha por el presidente de la 
República, el Constituyente Permanente —conformado por las cámaras de Diputados y 
Senadores y las Legislaturas locales— ya aprobó cuatro, de las que tres ya fueron 
promulgadas por el Ejecutivo federal y una está pendiente; y la otra, remitida por la 
Cámara de Diputados el pasado 14 de diciembre pasado, no ha sido aprobada por la 
mayoría de los congresos de las entidades federativas del país. 
El decreto pendiente de ratificación por parte de las Legislaturas locales modifica los 
artículos 94, 97, 99, 100, 103, 105, 107 de la Constitución para fortalecer el Poder 
Judicial Federal mediante el impulso de la carrera judicial y la mejora del servicio de 
defensoría pública. 

https://www.jornada.com.mx/2020/12/23/politica/003n1pol


El cambio constitucional pretende además consolidar la carrera judicial para todas las 
categorías, limitar la discrecionalidad de nombramientos otorgados por jueces y 
magistrados, y reforzar las facultades institucionales de combate a la corrupción y el 
nepotismo. 
Cabe precisar que el artículo 135 constitucional establece que las reformas a la 
Constitución concretadas por el Congreso de la Unión tienen que ser aprobadas también 
por la mayoría de las Legislaturas locales (17 congresos, mínimo) para su vigencia, 
previa promulgación. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Reforma-de-AMLO-a-la-segunda-fue-la-
vencida-20201222-0122.html) 
 

Hoy llega primer lote de vacunas: Ebrard (Excélsior, Isabel González, p. web). 
Las primeras vacunas contra la covid-19 producidas por Pfizer llegarán hoy a nuestro 
país procedentes de Bélgica. 
Así lo informó el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, quien señaló que 
México recibirá poco más de un millón 400 mil dosis entre hoy y el último día de enero, 
como parte de un contrato de precompra que implica hasta 34.4 millones de 
inoculaciones. 
Al participar en la conferencia matutina en Palacio Nacional, el canciller dijo que cada 
martes habrá un nuevo embarque, por lo que informarán del arribo del biológico cada 
semana. 
Por su parte, Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, detalló que el primer lote de 
la inoculación contra el SARS-CoV-2 será resguardado por las Fuerzas Armadas para, 
mañana, dar inicio a la campaña de vacunación, en la CDMX. 
La primera aplicación en nuestro país será en el Centro de Vacunación Covid que se 
instaló en la sede del 22 Batallón de la Policía Militar, El Chivatito, en la calzada del 
mismo nombre, a un costado del Bosque de Chapultepec. 
De acuerdo con López-Gatell, el evento incluirá una demostración a la prensa. 
Se prevé que las inmunizaciones que se emplearán en Coahuila, donde ayer se tenía 
previsto el inicio de la aplicación, lleguen al país en los últimos días de diciembre. Una 
parte arribará a Monterrey y otra a la Ciudad de México. 
El vuelo salió ayer de Bélgica 
A partir de hoy y hasta el próximo 31 de enero comenzarán a llegar a México las 
primeras vacunas contra la covid-19 producidas por la farmacéutica Pfizer, informó el 
secretario de relaciones exteriores, Marcelo Ebrard. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/hoy-llega-primer-lote-de-vacunas-
ebrard/1423691) 
 

Confío en que el Presidente no se meta en las elecciones: Lorenzo Córdova 
(Milenio, Víctor Hugo Michel, p. web). 
La precampaña para la elección más grande en la historia de México arrancó este 
miércoles a las 00:01 horas y el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, 
Lorenzo Córdova, advierte que a partir de hoy todos los servidores públicos del país, 
desde gobernadores, senadores y diputados hasta alcaldes, tendrán que cuidar lo que 
dicen, limitar sus críticas de índole partidista y no incurrir en proselitismo. 
Es un exhorto en el que incluye al presidente de la República, Andrés Manuel López 
Obrador. 
“Confío en la vocación democrática del presidente López Obrador y confío en que va a 
respetar las reglas del juego que, en buena medida, son el resultado de sus propias 
demandas de cuando era un líder importantísimo de la oposición”, dijo en entrevista con 
MILENIO, en la que descarta que el INE esté en ruta de colisión con el Ejecutivo. 
“Yo espero que no”, sostiene sobre un potencial choque con el presidente. “Porque el 
INE es el árbitro de la contienda, no un actor político. El presidente sí es un actor político 
de primer nivel y entiendo que el presidente en ese sentido haga política. Pero el INE 
no hace política, aplica la ley, aplica la Constitución”.  
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Y en ese sentido, advierte que desde las primeras horas de este miércoles, debe pesar 
para todos los servidores públicos del país la prohibición que impone el Artículo 134 de 
la Constitución, que en su contenido establece: los servidores públicos tendrán la 
obligación de aplicar con imparcialidad los recursos públicos que están bajo su 
responsabilidad, sin influir en la equidad de la competencia entre los partidos políticos. 
Ignorarlo, considera, puede ser catalogado como una violación a la recién reformada 
Ley General de Delitos Electorales, en la que se establece que incumplir el principio de 
imparcialidad es un delito grave, posiblemente penado por cárcel. 
“Hoy comienza la contienda interna, entonces ya estamos en un momento en el que 
todos como funcionarios estamos obligados, en todos los niveles, a cumplir el mandato 
constitucional y a cuidar la democracia con base en un ejercicio serio, responsable y 
apegado a lo que está en la Constitución“, abunda. 
(https://www.milenio.com/politica/elecciones-2021/elecciones-2021-lorenzo-cordova-
llama-respetar-proceso-electoral) 
 

PRI, PAN y PRD formalizan coalición "Va por México" (La Jornada, Roberto 

Garduño, p. web). 
Ciudad de México. Los dirigentes del PAN, PRI y PRD formalizaron su coalición Va por 
México, cuyas banderas a desplegar en el proceso electoral del 2021, contra el gobierno 
federal y el partido Morena serán: el pésimo manejo de la pandemia provocada por el 
Covid 19, el crecimiento de la inseguridad y la crisis económica. En una presentación 
virtual producida profesional, con modernos personificadores electrónicos para 
identificar a los participantes, esos tres partidos tomaron la idea y propuesta de Claudio 
X. González, quien el pasado 20 de octubre formó la organización llamada Sí por 
México. 
En el despliegue virtual, se escuchó la postura connivente y de respaldo de una decena 
de representantes de la “sociedad civil organizada”, con la decisión de los partidos que 
gobernaron el país durante más ochenta años, entre ellos el mismo Claudio X. González 
quien se considera, así mismo, uno de los principales opositores del presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador. 
Los tres partidos políticos, definidos como de derecha, centro e izquierda ahora pusieron 
sobre la mesa la plataforma ideológica, que en la coyuntura les mueve: enfrentar la 
entelequia que amenaza su visión de la democracia. 
Primero ponderaron las grandes reformas, que fueron consensadas por esas tres 
fuerzas, y la “más importante, es el Pacto por México”, puntualizó el PAN. También 
suscribieron la agenda mínima que les presentó Sí por México. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/22/politica/pri-pan-y-prd-formalizan-
coalicion-va-por-mexico/) 
 

Ssa: 12 mil 511 nuevos contagios de Covid-19 y 119 mil 495 decesos (La 

Jornada, Laura Poy Solano, p. web). 
Ciudad de México. En el reporte técnico diario emitido por la Secretaría de Salud sobre 
la Covid-19 en México, se reportó nuevamente una de las cifras más altas de contagios 
con con 12 mil 511, para un total de un millón 338 mil 426 casos confirmados por 
laboratorio. Los decesos también se incrementan en 897, para un total acumulado de 
119 mil 495 fallecimientos desde marzo pasado.  
José Luis Alomía, director general de Epidemiología detalló que de los 3 millones 420 
mil 215 personas notificadadas, un millón 679 mil 953 han obtenido un resultado 
negativo, mientras que las personas que se han recuperado suman 996 mil 302. 
En conferencia vespertina en Palacio Nacional indicó que la hospitalización destacó que 
la Ciudad de México se mantiene con una ocupación elevada de camas generales de 
hospitalización con un 86 por ciento, mientras que el estado de México reporta un 79 
por ciento de la totalidad de sus camas generales ocupadas. 
Por lo que respecta a las camas con ventilador, destacó que la capital del país también 
se mantiene con la mayor tasa de ocupación con 72 por ciento, mientras que la media 
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nacional es de 39 por ciento. Baja California también reporta 72 por ciento de camas 
ocupadas con ventilador. Alomía agregó que la Ciudad de México, el estado de México 
y Baja California, son las entidades que más han contribuido a nivel nacional al 
incremento de la tasa de hospitalizaciòn. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/22/politica/son-12-mil-511-nuevos-
contagios-de-covid-19-y-119-mil-495-decesos/) 
 

Inai combatirá en la Corte reforma que permite al SAT lucrar con datos 
personales (El Economista, José Soto Galindo, p. web). 

El Inai pedirá a la Suprema Corte que anule una reciente reforma al Código Fiscal de la 
Federación que permite a la oficina de recaudación de impuestos de México, el SAT, 
lucrar con los datos personales de los contribuyentes al ofrecer un servicio de 
verificación de identidad para terceros. 
Al mediodía de este martes, el pleno del Inai aprobó la presentación de una acción de 
inconstitucionalidad ante la Suprema Corte contra la reforma al artículo 17-F del Código 
Fiscal de la Federación y delegó la tarea en la Dirección General de Asuntos Jurídicos, 
que tiene 30 días naturales a partir de publicada la reforma en el Diario Oficial de la 
Federación, lo que ya ocurrió el 8 de diciembre pasado. 
Como parte de la llamada miscelánea fiscal para 2021, el entramado de leyes que 
determina las obligaciones fiscales de los ciudadanos, el Congreso de la Unión aceptó 
una propuesta del SAT (Servicio de Administración Tributaria) que le permite diseñar y 
ofrecer a terceros —privados o públicos— un servicio de verificación de la identidad 
utilizando los datos biométricos de los contribuyentes que se encuentran bajo su 
resguardo. 
Este nuevo servicio multiplica los riesgos para la protección de los datos personales de 
los contribuyentes, al exponerlos a un tratamiento de mayor intensidad para el que 
fueron originalmente recabados. Según el SAT, su “inventario” disponible de explotación 
se compone de 100 millones de huellas dactilares, 20 millones de iris y 15 millones de 
rostros de los contribuyentes. 
Un mal tratamiento de esta información de carácter personal, una vulneración o un 
incidente de seguridad puede poner en riesgo datos susceptibles de utilizarse para la 
suplantación de identidad y la ejecución de otros delitos con gran impacto en los 
derechos morales y patrimoniales de los contribuyentes. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Inai-combatira-en-la-Corte-reforma-que-
permite-al-SAT-lucrar-con-datos-personales-20201222-0063.html) 
 

Reconoce IP apoyos en CDMX, pero los ve insuficientes (El Financiero, Leticia 

Hernández, p. web). 
Los apoyos ofrecidos por el Gobierno de la Ciudad de México para enfrentar el nuevo 
confinamiento son insuficientes para comercios y compañías en la demarcación, 
indicaron representantes empresariales. 
El Centro Empresarial de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) estimó necesario un presupuesto de 3 mil 200 millones de pesos, mientras 
que lo anunciado por las autoridades capitalinas suman solo 834 millones de pesos, 
menos de un tercio de lo solicitado por el organismo empresarial. 
“Coparmex Ciudad de México exhorta al Gobierno de la Ciudad a volver a revisar con 
seriedad sus estimaciones presupuestales y proponer un verdadero programa de apoyo 
emergente para salvaguardar los empleos y las empresas”, señaló Armando Zúñiga, 
presidente del Centro Empresarial de la Ciudad de México. 
El gobierno de la CDMX anunció apoyos por 500 millones de pesos para microcréditos, 
220 millones a empleados de restaurantes, 89 millones para becas y uniformes 
escolares y 20.5 millones de condonación por Impuesto sobre Nómina, que sumarían 
unos 830 millones de pesos.  
Los apoyos por 10 mil pesos por empresa formal o informal y el apoyo único emergente 
de 2 mil 200 pesos para apoyar a 100 mil trabajadores, “resulta un modelo que ha 
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comprobado no ser estratégico y solo beneficia a sectores informales o clientelares. La 
ruta de estos apoyos debería darse con base a registros fiscales o del IMSS para 
garantizar su transparencia”, expuso Zúñiga. 
El dirigente reconoció como positiva la condonación del Impuesto sobre Nómina a 
restaurantes y hoteles del Centro Histórico, “pero absolutamente discriminatoria para el 
resto de las empresas formales que han padecido los efectos de la pandemia”, dijo. 
Los empresarios requieren más apoyos para pago de salarios, financiamiento a fondo 
perdido y prórrogas para el pago de servicios como la electricidad y la renta, coincidieron 
dirigentes de organizaciones del comercio en pequeño. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/empresarios-consideran-insuficiente-apoyo-en-
cdmx) 
 

Impulsa la 4T centro de inteligencia espacial como la NASA (El Sol de México, 

Jacob Sánchez, p. web). 
El gobierno federal impulsa un centro de inteligencia espacial similar al de la Agencia 
Espacial de Estados Unidos (NASA, por sus siglas en inglés). 
De acuerdo con la Agencia Espacial Mexicana (AEM), que encabeza Salvador Landeros 
Ayala, para 2040 el país contará con una constelación de satélites de clase mundial, 
que incluso le permitirán a México participar en proyectos internacionales de desarrollo 
y exploración espacial. 
“Para el año 2040 México contará con una constelación de satélites de observación de 
la Tierra, donde personal mexicano altamente calificado participará en su diseño y 
fabricación”, señala el Programa Institucional de la AEM. 
Todo ello formará parte de un Sistema Integral de Observación de la Tierra (SIOT), que 
integrará distintos centros e instalaciones de la AEM como los del Estado de México y 
Zacatecas; y la Estación para la Recepción de Información Satelital (ERIS) en Chetumal, 
Quintana Roo. 
Estipula que para entonces el país tendrá la capacidad de fabricar satélites para ofrecer 
servicios de telefonía, internet y de observación de la Tierra, con un mínimo del 50 por 
ciento de componentes nacionales. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/impulsa-la-4t-centro-de-
inteligencia-espacial-como-la-nasa-agencia-espacial-mexicana-6164827.html) 
 

Pone en marcha el gobierno local nuevo plan de apoyos emergentes (La 

Jornada, Rocío González Alvarado, p. web). 
El Gobierno de la Ciudad de México puso en marcha un plan de apoyos emergentes 
para empresarios, trabajadores formales e informales y estudiantes, a fin de mitigar las 
afectaciones por el cierre de actividades durante el semáforo epidemiológico en color 
rojo. En conferencia de prensa, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, detalló que se 
tienen considerados 720 millones de pesos para otorgar créditos de 10 mil pesos sin 
intereses a los propietarios de pequeños negocios, y una ayuda económica de 2 mil 200 
pesos para los empleados de la industria restaurantera. 
De manera adicional, a los empresarios del Centro Histórico se les condonará el 
impuesto sobre nómina durante el tiempo de cierre, que equivaldría a 30 millones de 
pesos, y se adelantará la beca a un millón 250 mil estudiantes de educación básica en 
la ciudad, en beneficio de 600 mil familias. 
La secretaria de Administración y Finanzas, Luz Elena González Escobar, detalló que 
para los créditos a micro y pequeñas empresas se destinarán 500 millones de pesos 
hasta para 50 mil créditos a un plazo de pago de 24 meses con periodo de gracia de 
cuatro meses y una forma de pago mensual. 
El registro, confrontación y trámite es totalmente en línea en la dirección 
https://tramites.cdmx.gob.mx/fondeso a partir del 15 de enero. También se otorgará un 
apoyo emergente a 100 mil personas que trabajan en los establecimientos de alimentos 
formales e informales, cuya inscripción inicia a partir de este miércoles en la página 
https://apoyoemergente.covid19.cdmx.gob.mx 
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En tanto, ayer, en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México se publicó una aclaración 
en la que se considera como actividades esenciales a los pequeños comercios de barrio 
con un máximo de tres empleados y con determinados giros, por lo que pueden dar 
servicio durante declaratoria de semáforo rojo, salvo los ubicados en el Centro Histórico 
que permanecerán cerrados. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/12/23/capital/028n1cap) 
 

Trump amenaza con bloquear rescate económico contra Covid (El Sol de 

México, Agencias, p. web). 
El presidente Donald Trump amenazó con no promulgar un proyecto de ley de alivio del 
coronavirus de 892.000 millones de dólares que incluye dinero que muchos 
estadounidenses necesitan con urgencia, y dijo que debe enmendarse para aumentar 
la suma de dinero que se entregará en los cheques a las familias. 
La amenaza del saliente presidente republicano deja en el aire un esfuerzo bipartidista 
en el Congreso para brindar ayuda a las personas cuyas vidas han sido trastocadas por 
la pandemia. "El proyecto de ley que ahora planean enviar a mi escritorio es muy 
diferente de lo anticipado", dijo Trump en un video publicado en Twitter. "Realmente es 
una vergüenza". Tanto la Cámara de Representantes como el Senado aprobaron el 
proyecto en la noche del lunes. 
Trump dijo que quiere que el Congreso aumente el monto de los cheques de estímulo a 
2.000 dólares para individuos o 4.000 dólares para parejas, en lugar de los 
"ridículamente bajos" 600 dólares para individuos que figuran en el proyecto de ley. 
Trump también se quejó del dinero en la legislación para otros países, el Smithsonian y 
la cría de peces, entre otros gastos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/trump-amenaza-con-bloquear-rescate-
economico-contra-covid-6166122.html) 
 

Biden: los tiempos más difíciles de la pandemia están por venir (La Jornada, 

David Brooks, p. web). 
Nueva York. El presidente electo Joe Biden advirtió que los tiempos más difíciles de esta 
pandemia están por venir y reconoció que muchas de las reformas a las políticas 
migratorias no serán inmediatas (como prometio en su campaña), mientras que el 
presidente saliente Donald Trump se encuentra cada vez más aislado en su ocaso en 
la Casa Blanca donde hoy indultó a sus cómplices políticos y a criminales de guerra -
todo al concluir lo que será el año más mortífero en la historia de Estados Unidos. 
Biden, en un discurso y conferencia de prensa, advirtió que “nuestros días más oscuros 
en esta batalla contra el Covid están por venir, no han pasado”. Los expertos, señaló, 
dicen que las cosas empeorarán aun con el inicio de la vacunación masiva, señalando 
que el promedio de muertes es de 3 mil cada día. Por lo tanto, afirmó, “necesitamos que 
todos usen cubrebocas, mantener la distancia social y evitar reuniones grandes” y 
detalló los desafíos que enfrentará su gobierno desde el primer día, tanto por la 
pandemia como por la crisis económica que ha resultado de su manejo bajo Trump. 
Biden aseguró que mantendrá su compromiso de revertir varias de las políticas 
antimigrantes de Trump, pero que las de asilo que han obligado a decenas de miles de 
centroamericanos y otros a esperar en México mientras proceden sus casos bajo el 
acuerdo con el gobierno de Trump, se hará de una manera más lenta a lo largo de 
meses y no en su primer día como había prometido en su campaña. En un mensaje 
diseñado para buscar desalentar una nueva ola de solicitantes en la frontera, indicó que 
se requieren fondos y la instalación de mayor capacidad de procesamiento de casos 
para abordar el volumen de casos y “reparar” los daños del gobierno de Trump en este 
rubro. Subrayó que se procederá de tal manera para evitar acabar con “dos millones de 
personas en nuestra frontera”. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/22/mundo/biden-advierte-tiempos-mas-
dificiles-de-la-pandemia/) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

TRINCHERA FINAL… (Veracruz Multimedios, Dora Ninfa Muños Díaz, p. web). 
Martes 22 diciembre 2020 
1.- En estos días navideños de “resequedad política”, resultó extraña la celebración 
anual de Alianza Campesina Veracruzana, [19 de diciembre] que preside el líder 
campesino de los ochenta, Florencio Azúa Gallegos, a cuya invitación concurrí al evento 
celebrado en el auditorio abierto de la Universidad Xalapa, por el gesto solidario de su 
Rector, licenciado Carlos García Méndez, emergente por lo limitado del ubicado en el 
viejo local de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos ubicado frente 
al mercado de San José, en la mera capital veracruzana, que resultó pequeño.  
Al evento organizado por Florencio Azúa y Cirilo Rincón Aguilar [uno de Papantla y el 
otro de Martínez de la Torre] se hicieron presentes líderes campesinos de todo el estado 
[norte, centro y sur], así como el  licenciado Luis Morales Hernández, alguna vez 
Delegado Agrario en el Estado, así como la representación de Luis Hernández 
Palacios Mirón, Procurador Agrario de la Federación, quien dejó su representación en 
la licenciada Lissete López Arcos.  
Después que Rincón Aguilar hizo la presentación y el agradecimiento a los asistentes, 
Azúa Gallegos trazó en palabras la vida y acciones de Alianza Campesina Veracruzana, 
persona moral con siglas de Asociación Civil, para dejar en los asistentes, la tribuna libre 
que tuvo, por cierto un denominador común: La ineficacia y discriminación hacia los 
campesinos, de quienes laboran en la Delegación Estatal del Registro Agrario Nacional, 
en el reposo, por cierto, desde marzo y hasta lo que va del año.  
Allí expusieron que entregan fichas a los solicitantes del servicio del RAN, muy pocas 
por cierto; que hacen dar muchas vueltas a los campesinos que tienen que hacer “fila” 
desde la madrugada de lo días que acuden a la Delegación, para ser mal atendidos 
entrado el día y si tienen suerte, no volverán al día siguiente, causando estragos en su 
economía. 
(https://veracruzmultimedios.com/trinchera-final-13/) 
 

Promete López Obrador “trato especial” a Quintana Roo (Palco Quintanarroense, 

Redacción, p. web). 
Miércoles 23 diciembre 2020 
Tulum. - El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que dará a Quintana Roo 
un “trato especial”, porque es de las entidades que a pesar de su importancia económica 
ha estado en el abandono. Al hablar ante unas dos mil personas en un mitin en Tulum, 
dijo que es contradictorio que entidades que generan riqueza al país sean de los más 
abandonados. Leermás... ¡En el mundo! México alcanzaría buen lugar en recepción de 
turistas Anuncian el PAN-PRI-PRD la coalición “Va por México” contra la 4T Llega 
Quintana Roo a las 2 mil defunciones por COVID-19 “Cuánto petróleo se ha sacado de 
Chiapas, de Veracruz, Tabasco y Campeche. Sin el turismo de Quintana Roo, mucha 
gente del sureste no habría salido adelante”, subrayó.  
En su discurso, López Obrador dijo que cumplirá el compromiso de hacer una zona libre 
en Chetumal, pero aclaró que será para el próximo año, una vez que se avalúe cómo 
ha funcionado en la frontera norte del País. “Vamos a darle a Quintana Roo su trato 
especial, porque Quintana Roo le ha aportado mucho, mucho a Mexico”, enfatizó. 
“Ahora tenemos que darle a Quintana Roo lo que corresponde”, agregó.  
En ese sentido, dijo que habrá gas natural en el estado y una nueva planta de energía 
en la Península. Además, dijo que la Procuraduría Agraria se abocará a solucionar el 
problema de la tenencia de tierras en el estado, y adelantó que por el Tren Maya se 
invertirán 40 mil millones de pesos en Quintana Roo. Antes de la intervención del 
Presidente, el gobernador Carlos Joaquín hizo especial énfasis en que la relación entre 
ambos gobiernos seguirá siendo buena.  

https://veracruzmultimedios.com/trinchera-final-13/


“Las relaciones entre el gobierno de Quintana Roo y el Gobierno de Mexico son y 
seguirán siendo muy buenas, y no hay nada ni nadie que impida ello”, dijo el 
Gobernador. En su turno, López Obrador pareció responderle: “Vamos juntos. Ya 
pasaron las elecciones. A trabajar de la mano, la Patria es primero. Ya cuando vengan 
de nuevo las elecciones, el que quiera, que se vuelva a agarrar, que siga el pleito. Pero 
ahora que no hay elecciones, vamos juntos”, enfatizó. 
(https://www.palcoquintanarroense.com.mx/noticias-de-quintana-roo/promete-lopez-
obrador-trato-especial-a-quintana-roo/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Pone Sedatu a consulta pública nueva NOM de espacios públicos en los 
asentamientos humanos (Gob.mx, Secretaria de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 379/2020, p. web). 
Martes 22 diciembre 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), envió para su 
publicación en el Diario Oficial de la Federación (DOF), el Proyecto de Norma Oficial 
Mexicana PROY-NOM-001-SEDATU-2020 Espacios públicos en los asentamientos 
humanos; por lo que desde ayer se encuentra disponible para 60 días de consulta 
pública; es decir, cualquier persona en el territorio nacional tiene la oportunidad de 
aportar comentarios a esta nueva regulación técnica y de ese modo, identificar áreas de 
oportunidad de acuerdo a la individualidad de cada región del país.  
La Norma Oficial Mexicana (NOM) de espacios públicos es la primera de una serie de 
regulaciones técnicas de observancia obligatoria que serán expedidas por la Sedatu, a 
través de su Comité Consultivo Nacional de Normalización de Ordenamiento Territorial 
y Desarrollo Urbano (CCNNOTDU), con el objetivo de sentar las bases de una 
planeación territorial más humana y vital, centrada en el bienestar de las personas y su 
derecho al disfrute de espacios dignos. 
Andrea Esparza Aguiar, directora de Infraestructura Urbana Básica de la Unidad de 
Proyectos Estratégicos para el Desarrollo Urbano, explicó que con esta norma, la 
secretaría conducirá la política territorial del país hacia la generación de espacios más 
humanos, inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles para todas y todos los 
mexicanos, en los tres niveles de gobierno. 
“También marcará un antes y un después para los espacios públicos del país, lo que 
ayudará en la disminución de la brecha de desigualdad de la calidad de vida de las 
personas; por ejemplo: los y las niñas tienen derecho a jugar en espacios seguros sin 
importar la colonia o ciudad en la que vivan y con esta nueva NOM promovemos que 
esto suceda”, detalló. 
Esta NOM tiene tres objetivos primordiales: homologar la terminología, los contenidos y 
metodologías en materia de espacios públicos en los planes o programas de desarrollo 
urbano en el territorio nacional; señalar los elementos objeto de conteo y evaluación 
para tener un punto de partida para generar indicadores confiables a nivel nacional y 
brindar herramientas de autoevaluación para que los municipios y entidades formulen y 
ejecuten acciones específicas para la promoción y protección de sus espacios públicos. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/pone-sedatu-a-consulta-publica-nueva-nom-de-
espacios-publicos-en-los-asentamientos-humanos) 
 

Más que un tren: ordenamiento territorial (La Jornada, Magdalena Gómez, p. web). 
Martes 22 diciembre 2020 
La visita del Presidente de la República al sureste, el pasado fin de semana, para 
supervisar el avance del llamado Tren Maya ofreció un giro que si bien no es novedad, 
sí lo es que pese a que se había mantenido en su discurso centrado sólo en el tren, 
ahora abrió y formalizó la propuesta de ordenamiento territorial, aun con opacidad. 
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Eran sus funcionarios los que desde un inicio abordaron la intención de desarrollar ese 
plan a partir de las estaciones del referido tren. Justamente las reacciones de 
organizaciones indígenas en contra del proyecto se ubican en el impacto para su cultura 
y territorios de los llamados polos de desarrollo. Para ello han recurrido a la promoción 
de juicios de amparo con resultados diversos, incluso el más reciente ordena una 
suspensión definitiva no acatada. 
Fue una gira de anuncios presidenciales estratégicos. No sólo es el Tren Maya, ya 
reconoció, es también el desarrollo de infraestructura: la ampliación de Puerto Progreso; 
la conclusión de un tramo que hacía falta del gasoducto para traer fluido a la península 
desde Tabasco, faltan nada más dos plantas de bombeo; se construirán dos plantas de 
ciclo combinado, dos termoeléctricas, una en Mérida y otra en Valladolid. 
También decidió que para proteger la obra y que no haya la tentación de privatizarla se 
dejará la operación de los tramos 1, 6 y 7 del Tren Maya, así como los aeropuertos de 
Tulum, Chetumal y Palenque, sumándose al de Santa Lucía, a las fuerzas armadas a 
través de una empresa que tenga como propósito financiar las pensiones de marinos y 
de soldados. Y a la vez con ello se garantizará la seguridad en la región. 
Por último, convocó a los gobernadores de Tabasco, Chiapas, Campeche, Yucatán, y 
Quintana Roo, para suscribir el Convenio del Programa de Ordenamiento Territorial del 
Sureste, que define las reglas del uso de suelo para evitar el desorden, la corrupción y 
que se respeten los planes de desarrollo urbano en las cinco entidades. Firmaron como 
testigos de honor el presidente Andrés Manuel López Obrador y el representante de 
ONU-Hábitat en México. Por el gobierno federal también fueron testigos los secretarios 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales, de la Defensa Nacional, el de Marina, el de 
Comunicaciones y Transportes, el de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, el de 
Turismo, el director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo. Además el 
presidente municipal de Tulum. No se difundió el contenido del convenio, habrá que 
conocer sus reglas de uso de suelo. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/22/politica/mas-que-un-tren-
ordenamiento-territorial/) 
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AMLO agradece el arribo de más médicos a la 

capital 

 

Miércoles 23 diciembre 2020 / Néstor Jiménez y Roberto Garduño 

El presidente Andrés Manuel López Obrador agradeció a los médicos del sector 

salud provenientes de todo el país que se sumaron a las actividades de 

hospitales en la Ciudad de México para combatir la epidemia de Covid 19. 

En la conferencia matutina, en Palacio Nacional, el subsecretario de Salud, Hugo 

López-Gatell, informó que la Organización Mundial de la Salud (OMS) 

recomendó no cerrar los vuelos procedentes del Reino Unido, porque no tendría 

una contribución específica para reducir el riesgo de contagio. 

En una de sus intervenciones, el jefe del Ejecutivo federal adelantó que no habrá 

gira por la Ciudad de México durante la semana próxima, para “evitar que haya 

una aglomeración o que se reúna mucha gente y que pueda haber contagios. 

Consideré que era mejor suspender la gira por la situación que prevalece, actuar 

con prudencia, sobre todo por eso, para evitar contagios y también para no darle 

motivo a los conservadores y a la prensa fifi para cuestionarnos, porque no les 

gusta nada de lo que hacemos”. 

Precisó que no va a salir, y que continuará promoviendo la comunicación con la 

sociedad desde las conferencias de prensa matutinas. De todas maneras nos 

vamos a estar comunicando desde aquí todos los días, hasta el 24, incluido 

también el 31. Vamos a estar informando constantemente. 

En torno a la movilización de más de 600 médicos a la capital del país, incluidos 

siete representantes de las regiones que cubre el Instituto Mexicano del Seguro 



Social, el director de esa institución, Zoé Robledo, desglosó las particularidades 

de la llamada Operación Chapultepec: es un llamado a la solidaridad de nuestro 

personal, particularmente de médicas, médicos, enfermeras y enfermeros, para 

que nos ayuden en los lugares que más los necesitamos. 

En retribución, dijo el funcionario, estamos planteando apoyarlos con el traslado, 

los boletos de avión, los alojamientos, los alimentos (tresal día), la lavandería, el 

transporte a las unidades adonde van a ir. El primer grupo de esas personas 

llegará a finales de la presente semana. Algunos de ellos, dijo, también se han 

contagiado de Covid, pero ya están recuperados y, bueno, eso también nos da 

confianza, tienen cierta inmunidad, y entonces vienen a ayudar. 

Antes, López-Gatell puntualizó sobre la peligrosidad de la nueva cepa de Covid-

19 descubierta en Reino Unido, y subrayó la determinación del gobierno 

mexicano para no suspender los vuelos entre ambos países: “esta es una 

variante que tiene múltiples mutaciones, no es una sola mutación, por eso se 

llama variante, porque tiene varias mutaciones. Una de las más relevantes es la 

proteína de espícula, que es la proteína de superficie del nuevo coronavirus, y 

es la que adhiere a los receptores específicos, que son los que facilitan la entrada 

del virus a las células. 

“Los cambios genéticos –agregó el subsecretario–, y por tanto antigénicos de 

este virus no afectan la especificidad de los anticuerpos que se inducen con las 

vacunas que hasta el momento están a disposición. La OMS desaconseja los 

vuelos provenientes del Reino Unido”, concluyó. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Reforma de AMLO, a la segunda fue la vencida 

 

Martes 22 diciembre 2020 / Jorge Ramos 

A poco más de dos años de que el presidente Andrés Manuel López Obrador 

asumió el cargo, de las 30 iniciativas para reformar la Constitución y distintas 

leyes que ha presentado ante el Congreso de la Unión, senadores y diputados 

federales ya aprobaron 23 (76.6%), entre éstas una que tuvo que presentar dos 

veces; cuatro (13.3%) siguen pendientes de desahogo en la Cámara de origen 

correspondiente; y dos (6.6%) ya fueron dictaminadas, en comisiones, pero aún 

no se votan por el pleno cameral. 

De las cinco reformas constitucionales promovidas a la fecha por el presidente 

de la República, el Constituyente Permanente —conformado por las cámaras de 

Diputados y Senadores y las Legislaturas locales— ya aprobó cuatro, de las que 

tres ya fueron promulgadas por el Ejecutivo federal y una está pendiente; y la 

otra, remitida por la Cámara de Diputados el pasado 14 de diciembre pasado, no 

ha sido aprobada por la mayoría de los congresos de las entidades federativas 

del país. 

El decreto pendiente de ratificación por parte de las Legislaturas locales modifica 

los artículos 94, 97, 99, 100, 103, 105, 107 de la Constitución para fortalecer el 

Poder Judicial Federal mediante el impulso de la carrera judicial y la mejora del 

servicio de defensoría pública. 

El cambio constitucional pretende además consolidar la carrera judicial para 

todas las categorías, limitar la discrecionalidad de nombramientos otorgados por 

jueces y magistrados, y reforzar las facultades institucionales de combate a la 

corrupción y el nepotismo. 



Cabe precisar que el artículo 135 constitucional establece que las reformas a la 

Constitución concretadas por el Congreso de la Unión tienen que ser aprobadas 

también por la mayoría de las Legislaturas locales (17 congresos, mínimo) para 

su vigencia, previa promulgación. 

 

Aprobadas y pendientes 

 

Los cambios a los artículos 108 y 111 de la Constitución en materia de inmunidad 

procesal para que el presidente de la República pueda ser juzgado durante el 

ejercicio del cargo —igual que cualquier ciudadano—, no sólo por traición a la 

patria como establecía la Carta Magna, se aprobaron por ambas cámaras del 

Congreso federal hasta el segundo intento. 

López Obrador tuvo que enviar dos veces su iniciativa, primero al Senado y la 

segunda vez a la Cámara Baja, para que pudiera establecerse que el presidente 

de México podrá ser imputado y juzgado por los delitos de traición a la patria, 

hechos de corrupción, delitos electorales y todos aquellos por los que podría ser 

enjuiciado cualquier ciudadano. 

El artículo 111, que junto con el 108 todavía no han sido promulgados, precisa 

que para proceder penalmente contra el presidente de la República se requerirá 

acusarlo ante el Senado en los términos del artículo 110 constitucional, en cuyo 

caso los senadores resolverán con base en la legislación penal aplicable. 

Las diferencias entre senadores y diputados, que durante dos años impidieron la 

concreción del referido cambio constitucional, se pudieron superar en el Senado 

mediante la aprobación de otra reforma al 108, a revisión en la Cámara Baja, 

que establece que los senadores y diputados federales también podrán ser 

imputados, igual que el presidente de la República. 

Ya aprobada por los diputados federales, una de las reformas pendientes de 

aprobación en el Senado modificaría los artículos 116 y 127 de la Constitución 

para regular las remuneraciones de los servidores públicos que trabajan en los 

organismos constitucionales autónomos, cuyo salario no podrá rebasar al del 

Ejecutivo federal. 

Tampoco ha podido concretarse una reforma a la Ley de los Sistemas de Ahorro 

para el Retiro en materia de fondos para el retiro y su régimen de inversión. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hoy llega primer lote de vacunas: Ebrard 

 

Miércoles 23 diciembre 2020 / Isabel Gonzalez 

Las primeras vacunas contra la covid-19 producidas por Pfizer llegarán hoy a 

nuestro país procedentes de Bélgica. 

Así lo informó el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, quien 

señaló que México recibirá poco más de un millón 400 mil dosis entre hoy y el 

último día de enero, como parte de un contrato de precompra que implica hasta 

34.4 millones de inoculaciones. 

Al participar en la conferencia matutina en Palacio Nacional, el canciller dijo que 

cada martes habrá un nuevo embarque, por lo que informarán del arribo del 

biológico cada semana. 

Por su parte, Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud, detalló que el primer 

lote de la inoculación contra el SARS-CoV-2 será resguardado por las Fuerzas 

Armadas para, mañana, dar inicio a la campaña de vacunación, en la CDMX.  

La primera aplicación en nuestro país será en el Centro de Vacunación Covid 

que se instaló en la sede del 22 Batallón de la Policía Militar, El Chivatito, en la 

calzada del mismo nombre, a un costado del Bosque de Chapultepec. 

De acuerdo con López-Gatell, el evento incluirá una demostración a la prensa. 



Se prevé que las inmunizaciones que se emplearán en Coahuila, donde ayer se 

tenía previsto el inicio de la aplicación, lleguen al país en los últimos días de 

diciembre. Una parte arribará a Monterrey y otra a la Ciudad de México. 

 

El vuelo salió ayer de Bélgica 

 

A partir de hoy y hasta el próximo 31 de enero comenzarán a llegar a México las 

primeras vacunas contra la covid-19 producidas por la farmacéutica Pfizer, 

informó el secretario de relaciones exteriores, Marcelo Ebrard. 

Poco antes de finalizar la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel 

López Obrador en Palacio Nacional, el canciller detalló que el primer embarque 

salió de la planta de Pfizer, en Bélgica, y se prevé que arriben a México la 

mañana de hoy. 

México va a recibir más de un millón 400 mil dosis, de un contrato de precompra 

que incluye hasta 34.4 millones de dosis”. 

Señaló que el siguiente embarque será el próximo martes, y así sucesivamente, 

por lo que cada semana se irá informando, por parte de las autoridades de Salud, 

cuáles serán los procedimientos y pasos a seguir para su aplicación. 

Mañana (hoy) está aquí el primer embarque y ya les daríamos detalles de qué 

es lo que va a ocurrir y nos dirá el secretario de Salud (Jorge Alcocer) y el señor 

subsecretario de Salud, (Hugo) López-Gatell cómo se aplicará” expuso el 

canciller. 

Respecto del proyecto de vacuna de AstraZeneca-Universidad de Oxford, Ebrard 

indicó que se espera obtener la autorización para uso de emergencia en Europa 

a finales de enero de 2021 y recordó que México precompró 77.4 millones de 

dosis a envasar en nuestro país. Este proceso, señaló, marcha en tiempo y 

forma, así como los preparativos para el envasado final en territorio nacional.  

Sobre el desarrollo de CanSino Biologics, refirió que esta compañía sometería 

ayer su expediente al análisis de la Cofepris y durante enero presentará los 

primeros resultados de su fase III para solicitar la autorización de uso de 

emergencia en nuestro país.  

Sobre el portafolio multilateral de vacunas Covax, el canciller informó que el 

pasado 18 de diciembre el mecanismo anunció que estará en posibilidades de 

ofrecer a los participantes dosis para 3% de su población durante el primer 

cuatrimestre del 2021 y recordó que México precompró 51.5 millones de dosis. 

Por su parte, el secretario de salud federal, Jorge Alcocer Varela, reiteró su 

llamado a la población a no confiarse, a actuar con responsabilidad y a demostrar 

lo aprendido para seguir enfrentando la amenaza de la pandemia. 

Dijo que el personal de salud que atiende a los pacientes contagiados del virus 

está cansado después de tantos meses de luchar sin descanso contra la 

enfermedad y salvar vidas. 

 

Primera inoculación será en el chivatito 

  

Por otra parte, en el Centro de Vacunación Covid que se instaló en la sede del 

22 Batallón de la Policía Militar, El Chivatito, en la calzada del mismo nombre, a 



un costado del Bosque de Chapultepec, se va a inmunizar al primer mexicano 

con la vacuna de Pfizer. 

Fuentes de la Sedena informaron que, luego del operativo realizado el pasado 

viernes 18 de diciembre, se tiene todo programado para una ceremonia especial. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Confío en que el Presidente no se meta en las 

elecciones: Lorenzo Córdova 

 

Miércoles 23 diciembre 2020 / Víctor Hugo Michel 

La precampaña para la elección más grande en la historia de México arrancó 

este miércoles a las 00:01 horas y el consejero presidente del Instituto Nacional 

Electoral, Lorenzo Córdova, advierte que a partir de hoy todos los servidores 

públicos del país, desde gobernadores, senadores y diputados hasta alcaldes, 

tendrán que cuidar lo que dicen, limitar sus críticas de índole partidista y no 

incurrir en proselitismo. 

Es un exhorto en el que incluye al presidente de la República, Andrés Manuel 

López Obrador. 

“Confío en la vocación democrática del presidente López Obrador y confío en 

que va a respetar las reglas del juego que, en buena medida, son el resultado de 

sus propias demandas de cuando era un líder importantísimo de la oposición”, 

dijo en entrevista con MILENIO, en la que descarta que el INE esté en ruta de 

colisión con el Ejecutivo.  

“Yo espero que no”, sostiene sobre un potencial choque con el presidente. 

“Porque el INE es el árbitro de la contienda, no un actor político. El presidente sí 



es un actor político de primer nivel y entiendo que el presidente en ese sentido 

haga política. Pero el INE no hace política, aplica la ley, aplica la Constitución”. 

Y en ese sentido, advierte que desde las primeras horas de este miércoles, debe 

pesar para todos los servidores públicos del país la prohibición que impone el 

Artículo 134 de la Constitución, que en su contenido establece: los servidores 

públicos tendrán la obligación de aplicar con imparcialidad los recursos públicos 

que están bajo su responsabilidad, sin influir en la equidad de la competencia 

entre los partidos políticos. 

Ignorarlo, considera, puede ser catalogado como una violación a la recién 

reformada Ley General de Delitos Electorales, en la que se establece que 

incumplir el principio de imparcialidad es un delito grave, posiblemente penado 

por cárcel. 

“Hoy comienza la contienda interna, entonces ya estamos en un momento en el 

que todos como funcionarios estamos obligados, en todos los niveles, a cumplir 

el mandato constitucional y a cuidar la democracia con base en un ejercicio serio, 

responsable y apegado a lo que está en la Constitución“, abunda. 

Al respecto, deja en claro que tiene confianza en que el presidente respetará la 

Constitución y será imparcial en la contienda, a diferencia de Vicente Fox, Felipe 

Calderón y Enrique Peña Nieto, quienes fueron encontrados en su momento 

como responsables por el INE y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación de haber incumplido con su mandato constitucional al interferir de 

una u otra forma en los comicios. 

“La lógica que prevalece en nuestras elecciones puede gustar o no, pero esas 

son las reglas que están vigentes. Esas son las reglas que se pidieron y se 

pusieron en la Constitución desde 2007. Las críticas y la defensa de las 

acusaciones públicas durante las campañas electorales le corresponden a los 

partidos y a las y los candidatos”, recalca. 

 

¿Y a un servidor público? 

 

"No, ni puede hacerlo porque se lo prohíbe la Constitución a los servidores 

públicos, desde la máxima magistratura del país, la Presidencia de la República 

hasta los funcionarios municipales. Esas son las reglas". 

Arrancan las precampañas con uno de los marcos legales más estrictos en 

materia electoral, tras las reformas que consideran como graves los delitos 

electorales. 

Sin lugar a dudas. No es la primera vez que ocurre, porque esa reforma ocurrió 

en 2019 e incluso la propia Constitución aplicó en las elecciones de 2019, pero 

es la primera vez que va a ocurrir en una elección Federal y es la primera vez 

que estas normas van a tener vigencia en todo el país, porque las elecciones de 

diputados cubren el mapa nacional e involucran a todas las entidades, a todos 

los distritos, a todas las secciones electorales. 

¿Cree que la clase política mexicana tenga claro que el marco normativo que 

regirá estas elecciones es durísimo? 

Te contesto con una máxima jurídica que viene desde el derecho romano: la 

ignorancia de la ley, no exime de su cumplimiento y por lo tanto no exime 

tampoco de la aplicación de las sanciones. 



¿La violación al artículo 134 constitucional se considera delito grave? 

Sí y otras conductas tipificadas en la propia ley General en Materia de Delitos 

Electorales, por ejemplo, el uso de recursos públicos para incidir en el voto y la 

participación indebida de los servidores públicos incumpliendo el principio de 

imparcialidad. Son delitos graves. Estamos frente a un marco normativo mucho 

más exigente de lo que había ocurrido en otros procesos electorales. Es 

importante que se tenga presente. 

Por otro lado, Córdova Vianello incluso anticipa que muy probablemente habrá 

quienes no reconozcan los resultados de las elecciones, por lo que apunta al 

trabajo que se ha realizado en el instituto para generar equilibrio y condiciones 

equitativas con miras a desactivar de manera preventiva los reclamos, o al 

menos disminuir al mínimo acusaciones que surjan después de los comicios. 

Éstas condiciones, explica, se basan en tres acuerdos fundamentales: 

Primero, impedir el uso de recursos públicos para beneficio de alguna fuerza 

política mediante la prohibición de la creación de programas sociales ex facto, 

en cualquier fecha posterior al 31 de diciembre.  

Segundo, obligar el respeto irrestricto al artículo 134 constitucional, que sujeta a 

los servidores públicos a ser imparciales. 

Y, tercero, reglas que limitarán la forma en la que podrán aprovecharse del cargo 

público quienes busquen ser reelectos. 

Es de esperarse que en una elección tan grande, habrá un gran cúmulo de 

pasiones. Y también es esperarse que el árbitro no va a quedar bien con nadie. 

Esa es parte de la función del árbitro. Siempre me gusta citar a Eduardo Galeano, 

ensayista uruguayo, que tiene un librito sobre el fútbol. Hay un capítulo dedicado 

del árbitro y me parece que tiene una frase que ilustra muy bien y que me gusta 

a mí citar como árbitro en las elecciones: el árbitro de fútbol está condenado a 

quedar mal con todos. Con quién gana porque siempre va a decir que ganó a 

pesar del árbitro y con quién pierde, porque por supuesto va a decir que perdió 

por culpa del árbitro. Ya hemos visto que la aceptabilidad de la derrota no es 

todavía una parte de la cultura política mexicana. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

PRI, PAN y PRD formalizan coalición "Va por 

México" 

 

Martes 22 diciembre 2020 / Roberto Garduño 

Ciudad de México. Los dirigentes del PAN, PRI y PRD formalizaron su coalición 

Va por México, cuyas banderas a desplegar en el proceso electoral del 2021, 

contra el gobierno federal y el partido Morena serán: el pésimo manejo de la 

pandemia provocada por el Covid 19, el crecimiento de la inseguridad y la crisis 

económica. En una presentación virtual producida profesional, con modernos 

personificadores electrónicos para identificar a los participantes, esos tres 

partidos tomaron la idea y propuesta de Claudio X. González, quien el pasado 

20 de octubre formó la organización llamada Sí por México. 

En el despliegue virtual, se escuchó la postura connivente y de respaldo de una 

decena de representantes de la “sociedad civil organizada”, con la decisión de 

los partidos que gobernaron el país durante más ochenta años, entre ellos el 

mismo Claudio X. González quien se considera, así mismo, uno de los 

principales opositores del presidente de la República, Andrés Manuel López 

Obrador. 

Los tres partidos políticos, definidos como de derecha, centro e izquierda ahora 

pusieron sobre la mesa la plataforma ideológica, que en la coyuntura les mueve: 

enfrentar la entelequia que amenaza su visión de la democracia.  

Primero ponderaron las grandes reformas, que fueron consensadas por esas 

tres fuerzas, y la “más importante, es el Pacto por México”, puntualizó el PAN. 

También suscribieron la agenda mínima que les presentó Sí por México. 

“Defender a la sociedad, defender la propiedad privada, la libre empresa, la 

igualdad sustantiva, la salud y la educación, éstas son las causas que están 



amenazadas. La amenaza para nuestro país es innegable, y cada día se vuelve 

más cínica, la inseguridad.”La narrativa de los discursos del PAN, PRI y su aliado 

el PRD, se construyó en generalidades y descalificaciones. Acusaron al gobierno 

federal de dividir a la sociedad. Y de sus posturas se evidenció, que el discurso 

contra el gobierno y Morena apuntará a reprochar las acciones sanitarias frente 

a la pandemia, los niveles de violencia y la crisis económica. 

Tanto el panista Marko Cortés, el priísta Alejandro Moreno y el perredista Jesús 

Zambrano sacaron el pecho y anunciaron que ellos y sus partidos, que 

gobernaron más de 80 años el país, serán los defensores de todos los 

mexicanos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ssa: 12 mil 511 nuevos contagios de Covid-19 y 

119 mil 495 decesos 

 

Martes 22 diciembre 2020 / Laura Poy Solano 

Ciudad de México. En el reporte técnico diario emitido por la Secretaría de Salud 

sobre la Covid-19 en México, se reportó nuevamente una de las cifras más altas 

de contagios con 12 mil 511, para un total de un millón 338 mil 426 casos 

confirmados por laboratorio. Los decesos también se incrementan en 897, para 

un total acumulado de 119 mil 495 fallecimientos desde marzo pasado. 

José Luis Alomía, director general de Epidemiología detalló que de las 3 millones 

420 mil 215 personas notificadas, un millón 679 mil 953 han obtenido un 

resultado negativo, mientras que las personas que se han recuperado suman 

996 mil 302. 

En conferencia vespertina en Palacio Nacional indicó que la hospitalización 

destacó que la Ciudad de México se mantiene con una ocupación elevada de 

camas generales de hospitalización con un 86 por ciento, mientras que el estado 

de México reporta un 79 por ciento de la totalidad de sus camas generales 

ocupadas. 

Por lo que respecta a las camas con ventilador, destacó que la capital del país 

también se mantiene con la mayor tasa de ocupación con 72 por ciento, mientras 

que la media nacional es de 39 por ciento. Baja California también reporta 72 por 

ciento de camas ocupadas con ventilador. Alomía agregó que la Ciudad de 

México, el estado de México y Baja California, son las entidades que más han 

contribuido a nivel nacional al incremento de la tasa de hospitalización. 



 

Inai combatirá en la Corte reforma que permite al 

SAT lucrar con datos personales 

 

Martes 22 diciembre 2020 / José Soto Galindo 

El Inai pedirá a la Suprema Corte que anule una reciente reforma al Código Fiscal 

de la Federación que permite a la oficina de recaudación de impuestos de 

México, el SAT, lucrar con los datos personales de los contribuyentes al ofrecer 

un servicio de verificación de identidad para terceros. 

Al mediodía de este martes, el pleno del Inai aprobó la presentación de una 

acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte contra la reforma al artículo 

17-F del Código Fiscal de la Federación y delegó la tarea en la Dirección General 

de Asuntos Jurídicos, que tiene 30 días naturales a partir de publicada la reforma 

en el Diario Oficial de la Federación, lo que ya ocurrió el 8 de diciembre pasado. 

Como parte de la llamada miscelánea fiscal para 2021, el entramado de leyes 

que determina las obligaciones fiscales de los ciudadanos, el Congreso de la 

Unión aceptó una propuesta del SAT (Servicio de Administración Tributaria) que 

le permite diseñar y ofrecer a terceros —privados o públicos— un servicio de 

verificación de la identidad utilizando los datos biométricos de los contribuyentes 

que se encuentran bajo su resguardo. 

Este nuevo servicio multiplica los riesgos para la protección de los datos 

personales de los contribuyentes, al exponerlos a un tratamiento de mayor 

intensidad para el que fueron originalmente recabados. Según el SAT, su 

“inventario” disponible de explotación se compone de 100 millones de huellas 

dactilares, 20 millones de iris y 15 millones de rostros de los contribuyentes. 



Un mal tratamiento de esta información de carácter personal, una vulneración o 

un incidente de seguridad puede poner en riesgo datos susceptibles de utilizarse 

para la suplantación de identidad y la ejecución de otros delitos con gran impacto 

en los derechos morales y patrimoniales de los contribuyentes. 

Los servicios de verificación de la identidad de los ciudadanos, dijo durante la 

sesión Blanca Lilia Ibarra Cadena, comisionada presidenta del Inai, forman una 

temática trascendente y prioritaria en la agenda del Inai. Estos servicios, dijo, 

deben realizarse con estricto apego al marco normativo. 

 

Vulneración de derechos fundamentales 

 

La reforma al Código Fiscal de la Federación adiciona el artículo 17-F que le 

permite al SAT 1. confirmar con sus bases de datos que el certificado de una 

firma electrónica avanzada es legítimo y 2. verificar la identidad de los usuarios 

de esa firma, que es de tramitación obligada para el cumplimiento fiscal en 

México. 

La redacción del 17-F es la siguiente: “Los particulares que determinen el uso de 

la firma electrónica avanzada como medio de autenticación o firmado de 

documentos digitales, podrán solicitar al Servicio de Administración Tributaria 

que preste el servicio de verificación y autenticación de los certificados de firmas 

electrónicas avanzadas, así como el de la verificación de identidad de los 

usuarios. Los requisitos para otorgar la prestación de dicho servicio se 

establecerán mediante reglas de carácter general que emita dicho órgano 

administrativo desconcentrado”. 

Pero el SAT no tiene el consentimiento de los titulares de la información personal 

bajo su resguardo para dar el nuevo tratamiento que pretende, como obliga la 

ley de protección de datos personales, además de que sus atribuciones legales 

sólo le permiten certificar la autenticidad de firma electrónica avanzada y no de 

identidad de ciudadanos. 

Para obtener esta segunda atribución y ejercer el servicio que aspira, sin violar 

derechos fundamentales previstos en la Constitución, es necesaria por lo menos 

una reforma a la Ley General de Población que le confiera permisos como los 

que tiene INE desde 1992 para validar la identidad ciudadana a partir de la 

credencial para votar. 

Con el acuerdo aprobado por unanimidad por su pleno, el Inai considera que la 

reforma que permite al SAT lucrar con los datos personales y biométricos de los 

contribuyentes es inconstitucional y realizará todo lo posible jurídicamente por 

impedir que se ejecute. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Reconoce IP apoyos en CDMX, pero los ve 

insuficientes 

 

Miércoles 23 diciembre 2020 / Leticia Hernández 

Los apoyos ofrecidos por el Gobierno de la Ciudad de México para enfrentar el 

nuevo confinamiento son insuficientes para comercios y compañías en la 

demarcación, indicaron representantes empresariales. 

El Centro Empresarial de la Confederación Patronal de la República Mexicana 

(Coparmex) estimó necesario un presupuesto de 3 mil 200 millones de pesos, 

mientras que lo anunciado por las autoridades capitalinas suman solo 834 

millones de pesos, menos de un tercio de lo solicitado por el organismo 

empresarial. 

“Coparmex Ciudad de México exhorta al Gobierno de la Ciudad a volver a revisar 

con seriedad sus estimaciones presupuestales y proponer un verdadero 

programa de apoyo emergente para salvaguardar los empleos y las empresas”, 

señaló Armando Zúñiga, presidente del Centro Empresarial de la Ciudad de 

México. 

El gobierno de la CDMX anunció apoyos por 500 millones de pesos para 

microcréditos, 220 millones a empleados de restaurantes, 89 millones para 

becas y uniformes escolares y 20.5 millones de condonación por Impuesto sobre 

Nómina, que sumarían unos 830 millones de pesos. 

Los apoyos por 10 mil pesos por empresa formal o informal y el apoyo único 

emergente de 2 mil 200 pesos para apoyar a 100 mil trabajadores, “resulta un 

modelo que ha comprobado no ser estratégico y solo beneficia a sectores 



informales o clientelares. La ruta de estos apoyos debería darse con base a 

registros fiscales o del IMSS para garantizar su transparencia”, expuso Zúñiga. 

El dirigente reconoció como positiva la condonación del Impuesto sobre Nómina 

a restaurantes y hoteles del Centro Histórico, “pero absolutamente 

discriminatoria para el resto de las empresas formales que han padecido los 

efectos de la pandemia”, dijo. 

Los empresarios requieren más apoyos para pago de salarios, financiamiento a 

fondo perdido y prórrogas para el pago de servicios como la electricidad y la 

renta, coincidieron dirigentes de organizaciones del comercio en pequeño. 

“Es insuficiente, ya en principio hablar de créditos cuando los negocios traen una 

caída de 80 por ciento en ventas, es no tener dimensión del problema que se 

está enfrentando. Los negocios están endeudados y no es posible que a un 

negocio endeudado le ofrezcas más endeudamiento”, dijo Gerardo Cleto López 

Becerra, representante de ConComercioPequeño. 

Reconocen apoyos 

Sofía Ramírez, directora de México, ¿Cómo Vamos?, señaló que los programas 

de apoyo en un inicio son positivos. 

“Hay que reconocer que están haciendo lo que hemos visto en otras latitudes, 

que ha funcionado y es justamente este paquete de créditos a micro y pequeñas 

empresas (Mipymes) y de apoyo a uno de los sectores más golpeados que han 

sido los restaurantes”, dijo. 

Respecto al apoyo escolar refirió que es una buena iniciativa, pese a que aún no 

inicie el ciclo. “Cualquier ingreso adicional le va a hacer muy bien a la gente”, 

agregó. 

Ramírez añadió que es una buena reacción por parte del gobierno capitalino ya 

que no se ha visto esta iniciativa en otro estado de la República Mexicana. 

“(Los empresarios) han pedido una tregua fiscal y apoyos crediticios, en ese 

sentido sí se está atendiendo una demanda generalizada y se está escuchando 

a los sectores más golpeados”, expresó 

Esta visión fue compartida por Enoch Castellanos, presidente de Canacintra, 

quien señaló que las autoridades encabezadas por Claudia Sheinbaum tuvieron 

sensibilidad para apoyar a las empresas y trabajadores en la vuelta al semáforo 

rojo. 

Se pronunció porque el Gobierno federal emule lo que se hace en la CDMX y 

aclaró que los empresarios sobre todo los de tamaño micro, pequeño y mediano 

buscan que les den plazos para pagar la electricidad en un lapso de seis meses. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Impulsa la 4T centro de inteligencia espacial 

como la NASA 

 

Martes 22 diciembre 2020 / Jacob Sánchez 

El gobierno federal impulsa un centro de inteligencia espacial similar a la Agencia 

Espacial de Estados Unidos (NASA, por sus siglas en inglés). 

De acuerdo con la Agencia Espacial Mexicana (AEM), que encabeza Salvador 

Landeros Ayala, para 2040 el país contará con una constelación de satélites de 

clase mundial, que incluso le permitirán a México participar en proyectos 

internacionales de desarrollo y exploración espacial. 

“Para el año 2040 México contará con una constelación de satélites de 

observación de la Tierra, donde personal mexicano altamente calificado participó 

en su diseño y fabricación”, señala el Programa Institucional de la AEM. 

Todo ello formará parte de un Sistema Integral de Observación de la Tierra 

(SIOT), que integrará distintos centros e instalaciones de la AEM como los del 

Estado de México y Zacatecas; y la Estación para la Recepción de Información 

Satelital (ERIS) en Chetumal, Quintana Roo. 

Estipula que para entonces el país tendrá la capacidad de fabricar satélites para 

ofrecer servicios de telefonía, internet y de observación de la Tierra, con un 

mínimo del 50 por ciento de componentes nacionales. 

Estos satélites pueden llevar a cabo instrumentos ópticos o de microondas, como 

son radares, para observar la Tierra y proporcionar datos de alta resolución de 

forma remota que ayuden a la seguridad nacional y alimentaria, a la minería, la 



meteorología, al transporte y la cartografía, así como a la prevención y atención 

de desastres naturales y enfermedades. 

Según la AEM, la exploración del universo es clave para el desarrollo y 

descubrimiento de nuevas tecnologías e insumos, por lo que incluso países en 

vías de desarrollo como India y Brasil han fortalecido sus sistemas espaciales 

“hasta convertirse en ejemplos regionales” y competir con el monopolio de 

Estados Unidos y Rusia, que lucharon desde el siglo pasado por pisar primero la 

luna. 

Actualmente, existen varias agencias espaciales que se dedican a observar el 

planeta a través de sus satélites, pero sólo algunas ofrecen información gratuita 

a través de internet para su consulta como las agencias: NASA, del vecino país 

al norte, ESA, de un grupo de países europeos, CSA, de Canadá y la alemana, 

DLR. 

Lo anterior representa obstáculos para México al momento de realizar análisis 

de datos por los costos que tiene que cubrir por estos datos satelitales, el 

desaprovechamiento de las imágenes, duplicidad de esfuerzos, cláusulas que 

impiden el acceso público de la información obtenida y baja resolución del 

contenido. 

“México ha sido principalmente un consumidor de tecnologías y aplicaciones 

espaciales, ya que el desarrollo de la capacidad espacial nacional ha sido 

obstaculizado por la naturaleza intensiva en capital del sector espacial y la falta 

de coordinación entre los sectores de investigación, gobierno y sector privado 

para hacer un esfuerzo colectivo. Estas dificultades deben superarse dado el 

valor estratégico del sector espacial en el avance de la agenda económica, 

política, ambiental y social del país”, se lee en su programa. 

 

También va por un sistema regional 

 

Recientemente, la AEM también anunció que conformará un un Sistema Integral 

Regional de Información Satelital (SIRIS), de la mano de Argentina, Bolivia, 

Ecuador, Paraguay, Perú y Uruguay. 

Dicho proyecto es financiado por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y 

busca ofrecer valiosa información para la toma de decisiones de los países de la 

región. 

Principalmente pretende monitorear sectores como el agropecuario y forestal, 

así como algunas variables meteorológicas de la región, a fin de prevenir 

desastres naturales y promover indicadores socioambientales y sociales para 

identificar riesgos por enfermedades, entre otros.  

En paralelo, México conforma una asociación entre países de la Comunidad de 

Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), que plantea la construcción de 

un nanosatélite que estará en órbita en 2022 para rastrear océanos y 

plantaciones agrícolas, bajo la iniciativa de una Agencia Latinoamericana y 

Caribeña del Espacio (ALCE). 

 

 

 

 



 

Pone en marcha el gobierno local nuevo plan de 

apoyos emergentes 

 

Miércoles 23 diciembre 2020 / Rocío González Alvarado y Alejandro Cruz Flores 

El Gobierno de la Ciudad de México puso en marcha un plan de apoyos 

emergentes para empresarios, trabajadores formales e informales y estudiantes, 

a fin de mitigar las afectaciones por el cierre de actividades durante el semáforo 

epidemiológico en color rojo. 

En conferencia de prensa, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, detalló que 

se tienen considerados 720 millones de pesos para otorgar créditos de 10 mil 

pesos sin intereses a los propietarios de pequeños negocios, y una ayuda 

económica de 2 mil 200 pesos para los empleados de la industria restaurantera. 

De manera adicional, a los empresarios del Centro Histórico se les condonará el 

impuesto sobre nómina durante el tiempo de cierre, que equivaldría a 30 millones 

de pesos, y se adelantará la beca a un millón 250 mil estudiantes de educación 

básica en la ciudad, en beneficio de 600 mil familias. 

La secretaria de Administración y Finanzas, Luz Elena González Escobar, detalló 

que para los créditos a micro y pequeñas empresas se destinarán 500 millones 

de pesos hasta para 50 mil créditos a un plazo de pago de 24 meses con periodo 

de gracia de cuatro meses y una forma de pago mensual.  

El registro, confrontación y trámite es totalmente en línea en la dirección 

https://tramites.cdmx.gob.mx/fondeso a partir del 15 de enero. También se 

otorgará un apoyo emergente a 100 mil personas que trabajan en los 



establecimientos de alimentos formales e informales, cuya inscripción inicia a 

partir de este miércoles en la página 

https://apoyoemergente.covid19.cdmx.gob.mx 

En tanto, ayer, en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México se publicó una 

aclaración en la que se considera como actividades esenciales a los pequeños 

comercios de barrio con un máximo de tres empleados y con determinados giros, 

por lo que pueden dar servicio durante declaratoria de semáforo rojo, salvo los 

ubicados en el Centro Histórico que permanecerán cerrados. 

Estas actividades son las de venta de revistas y periódicos, tlapalerías, 

ferreterías, papelerías, carpinterías, herrerías, estéticas, peluquerías, salones de 

belleza, así como venta y reparación de bicicletas. 

En cuanto a la prohibición de vender bebidas alcohólicas, la Secretaría de 

Gobierno local informó que continúa el esquema fijado en las semanas recientes, 

por lo que ésta aplica los fines de semana, de manera alternada, en las 16 

alcaldías. 

De esta forma, este viernes, sábado y domingo corresponde acatar la medida en 

las alcaldías Benito Juárez, Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Venustiano 

Carranza, Milpa Alta y Coyoacán; y para el próximo fin de semana al resto de 

demarcaciones, salvo Cuajimalpa, que decretó ley seca hasta nuevo aviso. 

En tanto, la Secretaría de Desarrollo Económico informó que no se ha emitido 

ninguna instrucción a las tiendas de autoservicio para que dejen de vender 

artículos como juguetes, ropa y calzado. 

Todas las tiendas de autoservicio donde se comercialicen productos 

considerados esenciales podrán vender otras mercancías. Se están revisando 

todas las condiciones para que no exista competencia desleal, señala la 

dependencia luego de que tiendas, como Chedraui, suspendieron la venta de 

dichos artículos. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Trump amenaza con bloquear rescate económico 

contra Covid 

 

Martes 22 diciembre 2020 / Reuters 

El presidente Donald Trump amenazó con no promulgar un proyecto de ley de 

alivio del coronavirus de 892.000 millones de dólares que incluye dinero que 

muchos estadounidenses necesitan con urgencia, y dijo que debe enmendarse 

para aumentar la suma de dinero que se entregará en los checks a las familias. 

La amenaza del saliente presidente republicano deja en el aire un esfuerzo 

bipartidista en el Congreso para brindar ayuda a las personas que han sido 

trastocadas por la pandemia. 

"El proyecto de ley que ahora planean enviar a mi escritorio es muy diferente de 

lo anticipado", dijo Trump en un video publicado en Twitter. "Realmente es una 

vergüenza". 

Tanto la Cámara de Representantes como el Senado aprobaron el proyecto en 

la noche del lunes. 

Trump dijo que quiere que el Congreso aumente el monto de los cheques de 

estímulo a 2.000 dólares para individuos o 4.000 dólares para parejas, en lugar 

de los "ridículamente bajos" 600 dólares para individuos que figuran en el 

proyecto de ley. 

Trump también se quejó del dinero en la legislación para otros países, el 

Smithsonian y la cría de peces, entre otros gastos. 

"También le pido al Congreso que se deshaga de inmediato de los elementos 

innecesarios y derrochadores de esta legislación, y que me envíe un proyecto de 

ley adecuado, o de lo contrario el próximo gobierno tendrá que entregar un 

paquete de ayuda por el COVID. Y tal vez ese gobierno sea yo", señaló. 

 

 



 

Biden: los tiempos más difíciles de la pandemia 

están por venir 

 

Martes 22 diciembre 2020 / David Brooks 

Nueva York. El presidente electo Joe Biden advirtió que los tiempos más difíciles 

de esta pandemia están por venir y reconoció que muchas de las reformas a las 

políticas migratorias no serán inmediatas (como prometio en su campaña), 

mientras que el presidente saliente Donald Trump se encuentra cada vez más 

aislado en su ocaso en la Casa Blanca donde hoy indultó a sus cómplices 

políticos y a criminales de guerra -todo al concluir lo que será el año más 

mortífero en la historia de Estados Unidos. 

Biden, en un discurso y conferencia de prensa, advirtió que “nuestros días más 

oscuros en esta batalla contra el Covid están por venir, no han pasado”. Los 

expertos, señaló, dicen que las cosas empeorarán aun con el inicio de la 

vacunación masiva, señalando que el promedio de muertes es de 3 mil cada día. 

Por lo tanto, afirmó, “necesitamos que todos usen cubrebocas, mantener la 

distancia social y evitar reuniones grandes” y detalló los desafíos que enfrentará 

su gobierno desde el primer día, tanto por la pandemia como por la crisis 

económica que ha resultado de su manejo bajo Trump. 

Biden aseguró que mantendrá su compromiso de revertir varias de las políticas 

antimigrantes de Trump, pero que las de asilo que han obligado a decenas de 

miles de centroamericanos y otros a esperar en México mientras proceden sus 



casos bajo el acuerdo con el gobierno de Trump, se hará de una manera más 

lenta a lo largo de meses y no en su primer día como había prometido en su 

campaña. En un mensaje diseñado para buscar desalentar una nueva ola de 

solicitantes en la frontera, indicó que se requieren fondos y la instalación de 

mayor capacidad de procesamiento de casos para abordar el volumen de casos 

y “reparar” los daños del gobierno de Trump en este rubro. Subrayó que se 

procederá de tal manera para evitar acabar con “dos millones de personas en 

nuestra frontera”. 

Por otro lado, Biden anunció que Miguel Cardona, el comisionado de educación 

del estado de Connecticut, será nominado como su próximo secretario de 

Educación. Si es ratificado, cumplirá con la promesa de Biden de instalar en ese 

puesto a alguien con experiencia personal en la educación pública. Cardona, hijo 

de padres puertorriqueños, ha sido maestro y reconocido director de primarias y 

posteriormente administrador de escuelas públicas en ese estado. 

Del otro lado del país, el secretario de estado de California Alex Padilla fue 

seleccionado por el gobernador Gavin Newsom, para ocupar el escaño en el 

Senado que dejó vacante la ahora vicepresidenta electa Kamala Harris. El hijo 

de inmigrantes mexicanos será el primer latino en representar a California en el 

Senado federal 

Mientras tanto, Trump, cada vez más aislado en su laberinto, sigue planeando 

con sus aliados políticos más cercanos su última jugada para subvertir la 

elección que insiste le fue robada por un fraude a pesar de nula evidencia. Varios 

diputados ultraderechistas y algunos de sus asesores en la Casa Blanca se 

reunieron con él este lunes para evaluar cómo revertir el resultado electoral 

cuando el Congreso se reúna el 6 de enero para certificar el voto del Colegio 

Electoral (donde Biden ganó por 306 contra 232). 

Ahí están contemplando cuestionar el resultado y con ello, detonar un proceso 

en donde ambas cámaras debaten la petición y votan para aprobarla o no. Esa 

maniobra está destinada al fracaso porque la cámara baja está bajo control 

demócrata y la medida no será aprobada. 

De hecho, el senador republicano John Thune, segundo en la jerarquía, opinó 

hoy que eso no prosperará mientras que el líder de la mayoría republicana en el 

senado Mitch McConnell ya ha reconocido a Biden como presidente electo. 

Según varios informes, Trump ya está despotricando contra McConnell entre 

otros que se han atrevido a expresar una opinión diferente a la suya, e incluso 

contra varios de sus propios asesores en la Casa Blanca aparentemente por no 

ser suficientemente fieles. Más aún, circulan versiones de que Trump ya 

sospecha a su propio vicepresidente Mike Pence de deslealtad y hasta su 

secretario de Estado Mike Pompeo, reportó Axios, medio que afirmó que “no 

podemos enfatizar qué tan desconcertados están los funcionarios de Trump por 

las conversaciones que se están desarrollando dentro de la Casa Blanca”. 

Al mismo tiempo, esta noche la Casa Blanca anunció que 20 personas fueron 

indultadas por el presidente. Entre los beneficiados se encuentra un asesor de 

la campaña de Trump en 2016 cuyo caso detonó la investigación por colusión 

con Moscú y fue condenado por mentir al FBI sobre el asunto y tres diputados 

republicanos federales que se declararon culpables de cargos por delitos graves. 

Cuatro mercenarios, ex militares estadunidenses, contratados por la empresa 



Blackwater para servicios de seguridad en Irak que fueron condenados por 

asesinar a civiles en 2007; uno de ellos sentenciado a cadena perpetua por su 

papel en la matanza de 17 civil iraquíes en Bagdad -fueron indultados como 

también dos agentes de la Patrulla Fronteriza. Se esperan más indultos antes 

del fin de su presidencia. 

El último año de Trump está por ser el más mortífero en la historia de Estados 

Unidos, según un análisis de la agencia Ap. El saldo mortal de 2020 superará 3 

millones por primera vez -400 mil más que en 2019, el incremento anual más 

grande desde 1918 cuando miles de soldados estadunidenses murieron en la 

Primera Guerra Mundial y cientos de miles en casa por la pandemia de influenza. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Trinchera final… 

 

Martes 22 diciembre 2020 / Dora Ninfa Muñoz Díaz 

1.- En estos días navideños de “resequedad política”, resultó extraña la 

celebración anual de Alianza Campesina Veracruzana, [19 de diciembre] que 

preside el líder campesino de los ochenta, Florencio Azúa Gallegos, a cuya 

invitación concurrí al evento celebrado en el auditorio abierto de la Universidad 

Xalapa, por el gesto solidario de su Rector, licenciado Carlos García Méndez, 

emergente por lo limitado del ubicado en el viejo local de la Liga de Comunidades 

Agrarias y Sindicatos Campesinos ubicado frente al mercado de San José, en la 

mera capital veracruzana, que resultó pequeño.  

Al evento organizado por Florencio Azúa y Cirilo Rincón Aguilar [uno de Papantla 

y el otro de Martínez de la Torre] se hicieron presentes líderes campesinos de 

todo el estado [norte, centro y sur], así como el  licenciado Luis Morales 

Hernández, alguna vez Delegado Agrario en el Estado, así como la 

representación de Luis Hernández Palacios Mirón, Procurador Agrario de la 

Federación, quien dejó su representación en la licenciada Lissete López Arcos.   

Después que Rincón Aguilar hizo la presentación y el agradecimiento a los 

asistentes, Azúa Gallegos trazó en palabras la vida y acciones de Alianza 

Campesina Veracruzana, persona moral con siglas de Asociación Civil, para 

dejar en los asistentes, la tribuna libre que tuvo, por cierto un denominador 



común: La ineficacia y discriminación hacia los campesinos, de quienes laboran 

en la Delegación Estatal del Registro Agrario Nacional, en el reposo, por cierto, 

desde marzo y hasta lo que va del año.  

Allí expusieron que entregan fichas a los solicitantes del servicio del RAN, muy 

pocas por cierto; que hacen dar muchas vueltas a los campesinos que tienen 

que hacer “fila” desde la madrugada de lo días que acuden a la Delegación, para 

ser mal atendidos entrado el día y si tienen suerte, no volverán al día siguiente, 

causando estragos en su economía.  

2.- Por cierto, por enfermedad según se dijo, no asistió el líder de la Liga Agraria 

Isidro Pulido Reyes, quien envió un saludo a sus compañeros del campo.  

3.- Al cerrar el evento, hicieron el asunto de “que nos vemos el día 6 de Enero”, 

conmemoración de la Ley Agraria, que seguramente será en Cardel o Salmoral, 

tierras de identificación agraria.  

4.- Cómo andarán de “urgidos” algunos partidos políticos [incluída Morena], que 

allá por el rumbo histórico de la promulgación de la Constitución Política 

Nacional, se menciona al comediante de hace algunos ayeres, Carlos Villagrán, 

también conocido como Quico, para colectar algunos votos con el recuerdo del 

Chavo del Ocho.  

 

Así las cosas. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Promete López Obrador “trato especial” a 

Quintana Roo 

 

Miércoles 23 diciembre 2020 / Redacción 

Tulum. - El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que dará a 

Quintana Roo un “trato especial”, porque es de las entidades que a pesar de su 

importancia económica ha estado en el abandono. 

Al hablar ante unas dos mil personas en un mitin en Tulum, dijo que es 

contradictorio que entidades que generan riqueza al país sean de los más 

abandonados. 

“Cuánto petróleo se ha sacado de Chiapas, de Veracruz, Tabasco y Campeche. 

Sin el turismo de Quintana Roo, mucha gente del sureste no habría salido 

adelante”, subrayó. 

En su discurso, López Obrador dijo que cumplirá el compromiso de hacer una 

zona libre en Chetumal, pero aclaró que será para el próximo año, una vez que 

se avalúe cómo ha funcionado en la frontera norte del País. 

“Vamos a darle a Quintana Roo su trato especial, porque Quintana Roo le ha 

aportado mucho, mucho a Mexico”, enfatizó. 

“Ahora tenemos que darle a Quintana Roo lo que corresponde”, agregó. 

En ese sentido, dijo que habrá gas natural en el estado y una nueva planta de 

energía en la Península. 



Además, dijo que la Procuraduría Agraria se abocará a solucionar el problema 

de la tenencia de tierras en el estado, y adelantó que por el Tren Maya se 

invertirán 40 mil millones de pesos en Quintana Roo. 

Antes de la intervención del Presidente, el gobernador Carlos Joaquín hizo 

especial énfasis en que la relación entre ambos gobiernos seguirá siendo buena. 

“Las relaciones entre el gobierno de Quintana Roo y el Gobierno de Mexico son 

y seguirán siendo muy buenas, y no hay nada ni nadie que impida ello”, dijo el 

Gobernador. 

En su turno, López Obrador pareció responderle: 

“Vamos juntos. Ya pasaron las elecciones. A trabajar de la mano, la Patria es 

primero. Ya cuando vengan de nuevo las elecciones, el que quiera, que se vuelva 

a agarrar, que siga el pleito. Pero ahora que no hay elecciones, vamos juntos”, 

enfatizó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Pone Sedatu a consulta pública nueva NOM de 

espacios públicos en los asentamientos 

humanos 

 

Martes 22 diciembre 2020 / Secretaria de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 379/2020 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), envió para su 

publicación en el Diario Oficial de la Federación (DOF), el Proyecto de Norma 

Oficial Mexicana PROY-NOM-001-SEDATU-2020 Espacios públicos en los 

asentamientos humanos; por lo que desde ayer se encuentra disponible para 60 

días de consulta pública; es decir, cualquier persona en el territorio nacional tiene 

la oportunidad de aportar comentarios a esta nueva regulación técnica y de ese 

modo, identificar áreas de oportunidad de acuerdo a la individualidad de cada 

región del país.  

La Norma Oficial Mexicana (NOM) de espacios públicos es la primera de una 

serie de regulaciones técnicas de observancia obligatoria que serán expedidas 

por la Sedatu, a través de su Comité Consultivo Nacional de Normalización de 

Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano (CCNNOTDU), con el objetivo de 

sentar las bases de una planeación territorial más humana y vital, centrada en el 

bienestar de las personas y su derecho al disfrute de espacios dignos. 

Andrea Esparza Aguiar, directora de Infraestructura Urbana Básica de la Unidad 

de Proyectos Estratégicos para el Desarrollo Urbano, explicó que con esta 

norma, la secretaría conducirá la política territorial del país hacia la generación 

de espacios más humanos, inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles para 

todas y todos los mexicanos, en los tres niveles de gobierno. 

“También marcará un antes y un después para los espacios públicos del país, lo 

que ayudará en la disminución de la brecha de desigualdad de la calidad de vida 

de las personas; por ejemplo: los y las niñas tienen derecho a jugar en espacios 



seguros sin importar la colonia o ciudad en la que vivan y con esta nueva NOM 

promovemos que esto suceda”, detalló. 

Esta NOM tiene tres objetivos primordiales: homologar la terminología, los 

contenidos y metodologías en materia de espacios públicos en los planes o 

programas de desarrollo urbano en el territorio nacional; señalar los elementos 

objeto de conteo y evaluación para tener un punto de partida para generar 

indicadores confiables a nivel nacional y brindar herramientas de autoevaluación 

para que los municipios y entidades formulen y ejecuten acciones específicas 

para la promoción y protección de sus espacios públicos. 

Será la primera regulación a nivel nacional en materia de espacios públicos que 

tiene México, lo que coadyuvará al desarrollo territorial con una visión de 

inclusión, factibilidad, habitabilidad y participación social e interinstitucional.  

Esta regulación técnica que busca sentar las bases normativas para que la línea 

de calidad arquitectónica y constructiva pueda permear en el actuar de los tres 

órdenes de gobierno de las distintas regiones del país, se suma a las acciones 

que ejecuta la Sedatu en el desarrollo del territorio como el Programa de 

Mejoramiento Urbano (PMU). 

Consúltalo en: 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5608336&fecha=21/12/2020 

y envía tus comentarios a nom.espaciopublico@sedatu.gob.mx 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Más que un tren: ordenamiento territorial 

Martes 22 diciembre 2020 / Magdalena Gómez 

La visita del Presidente de la República al sureste, el pasado fin de semana, para 

supervisar el avance del llamado Tren Maya ofreció un giro que si bien no es 

novedad, sí lo es que pese a que se había mantenido en su discurso centrado 

sólo en el tren, ahora abrió y formalizó la propuesta de ordenamiento territorial, 

aun con opacidad. Eran sus funcionarios los que desde un inicio abordaron la 

intención de desarrollar ese plan a partir de las estaciones del referido tren. 

Justamente las reacciones de organizaciones indígenas en contra del proyecto 

se ubican en el impacto para su cultura y territorios de los llamados polos de 

desarrollo. Para ello han recurrido a la promoción de juicios de amparo con 

resultados diversos, incluso el más reciente ordena una suspensión definitiva no 

acatada. 

Fue una gira de anuncios presidenciales estratégicos. No sólo es el Tren Maya, 

ya reconoció, es también el desarrollo de infraestructura: la ampliación de Puerto 

Progreso; la conclusión de un tramo que hacía falta del gasoducto para traer 

fluido a la península desde Tabasco, faltan nada más dos plantas de bombeo; 

se construirán dos plantas de ciclo combinado, dos termoeléctricas, una en 

Mérida y otra en Valladolid. 

También decidió que para proteger la obra y que no haya la tentación de 

privatizarla se dejará la operación de los tramos 1, 6 y 7 del Tren Maya, así como 

los aeropuertos de Tulum, Chetumal y Palenque, sumándose al de Santa Lucía, 

a las fuerzas armadas a través de una empresa que tenga como propósito 

financiar las pensiones de marinos y de soldados. Y a la vez con ello se 

garantizará la seguridad en la región. 

Por último, convocó a los gobernadores de Tabasco, Chiapas, Campeche, 

Yucatán, y Quintana Roo, para suscribir el Convenio del Programa de 

Ordenamiento Territorial del Sureste, que define las reglas del uso de suelo para 

evitar el desorden, la corrupción y que se respeten los planes de desarrollo 

urbano en las cinco entidades. Firmaron como testigos de honor el presidente 

Andrés Manuel López Obrador y el representante de ONU-Hábitat en México. 

Por el gobierno federal también fueron testigos los secretarios de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales, de la Defensa Nacional, el de Marina, el de 

Comunicaciones y Transportes, el de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, el 

de Turismo, el director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo. 

Además el presidente municipal de Tulum. No se difundió el contenido del 

convenio, habrá que conocer sus reglas de uso de suelo. 

Tampoco se informó sobre las manifestaciones de impacto ambiental aún 

pendientes, ni el estado actual de las tierras ejidales que serán afectadas, o 

negociadas, como suelen decir. A estas alturas está claro que la consulta 



simulada de hace un año se está desplegando en unas comisiones de 

seguimiento con autoridades básicamente ejidales en torno a las peticiones 

concretas que hicieron en los llamados foros. En ello están concentrando a las 

dependencias federales para “cumplirles”. 

En todos los actos de su gira, el titular del Ejecutivo insistió en el alcance del 

compromiso de gobierno: “Tenemos que cuidar el ambiente, tenemos que cuidar 

la flora, la fauna y tenemos que cuidar también el patrimonio arqueológico; para 

eso se está haciendo precisamente el Tren Maya, para exponer la grandeza de 

la cultura maya, que se desarrolló, que floreció en esta región, de modo que sería 

más que una contradicción afectar zonas arqueológicas”. Y una vez que esté 

concluido, el tren en funcionamiento, señaló, impulsará mucho el turismo. Todo 

ello sin mencionar a los pueblos indígenas, guardianes históricos de sus 

territorios y cultura. 

Esa sí es la gran contradicción. Sólo dos referencias indirectas, al mencionar el 

trayecto del tren señaló: “Allá terminando Xpujil o en los límites de Quintana Roo, 

donde hay un diferendo que espero se resuelva bien”. Y la segunda fue la 

reiteración del enfoque en los beneficiarios individuales de los diversos 

programas sociales, señalando en cada evento las cifras respectivas. Esa es la 

piedra angular en el conjunto de la política de la llamada 4T. Las y los indígenas 

sin sus pueblos. Quizá por ello no se ha dado respuesta a la misiva de seis 

relatores de la ONU, encabezados por el de Pueblos Indígenas, el pasado 

septiembre, expresando graves y bien fundadas preocupaciones frente al 

proyecto del llamado Tren Maya, de cara al impacto a los pueblos, como sujetos 

de derechos colectivos. Esa es la situación de un proyecto que va porque va, y 

al que acompañan otros. Por lo pronto en Huexca, Morelos, la oposición 

comunitaria vive la presión de que pese a los amparos que han logrado, se 

cumpla la amenaza de iniciar la operación de la termoeléctrica , antes que ofrecer 

justicia para Samir Flores. 

 


